



Antigua Matanza
ISSN: 2545-8701
ISSN-L: 2545-8701
juntahis@unlam.edu.ar
Universidad Nacional de La Matanza
Argentina

Artola, Analía Yael; Bertune Fatgala, Mirta Natalia
DOSSIER La cuestión Malvinas a cuarenta años de la guerra. Presentación
Antigua Matanza, vol. 6, núm. 2, 2022, Diciembre-Junio, pp. 205-209
Universidad Nacional de La Matanza
Argentina

DOI: <https://doi.org/10.54789/am.v6i2.10>

Disponible en: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=723977406009>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

ANTIGUA Matanza

Antigua Matanza

Revista de Historia Regional

ISSN 2545-8701

Junta de Estudios Históricos de La Matanza

**Universidad Nacional de La Matanza
Secretaría de Extensión Universitaria**

San Justo, Argentina

Artola, A. Y., y Bertune Fatgala, M. N. (diciembre de 2022 – junio de 2023). DOSSIER La cuestión Malvinas a cuarenta años de la guerra. Presentación.
Antigua Matanza. Revista de Historia Regional, 6(2), 205-209.
<https://doi.org/10.54789/am.v6i2.9>

Junta de Estudios Históricos de La Matanza.

Universidad Nacional de La Matanza, Secretaría de Extensión Universitaria

San Justo, Argentina
Disponible en: <http://antigua.unlam.edu.ar>

Antigua Matanza adhiere a la licencia Creative Commons para revistas de acceso abierto:



Esta obra está bajo una [licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](#).

<https://doi.org/10.54789/am.v6i2.9>

DOSSIER La cuestión Malvinas a cuarenta años de la guerra.

Presentación

DOSSIER The Malvinas issue forty years after the war.

Presentation

Analía Yael Artola¹

Universidad Nacional de La Matanza, Secretaría de Extensión Universitaria, Junta de Estudios Históricos de La Matanza, San Justo, Argentina.

Mirta Natalia Bertune Fatgala²

Universidad Nacional de La Matanza, Secretaría de Extensión Universitaria, Junta de Estudios Históricos de La Matanza, San Justo, Argentina.

La Junta de Estudios Históricos de La Matanza desde hace muchos años ha realizado diversas actividades sobre la denominada “cuestión Malvinas”, conflicto con el Reino Unido en torno a la afirmación de los derechos argentinos sobre el archipiélago austral.

¹ Es Licenciada en Turismo, egresada de la Universidad de Morón. Especialista en docencia de la Educación Superior y Magíster en Gestión de la Educación Superior de la Universidad Nacional de La Matanza. Realizó el curso de Posgrado Patrimonio y Turismo Cultural (UNTREF/UNESCO). Es docente investigadora adjunta en la Junta de Estudios Históricos de La Matanza -Secretaría de Extensión Universitaria- UNLaM, desde el año 2000 y directora de proyectos. Tiene a cargo el Seminario de Investigación II en la Lic. en Historia-UNLaM, y es profesora concursada en Metodología de la Investigación en las Tecnicaturas de Turismo, Hotelería y Programación de aplicaciones en el Instituto Superior de Formación Docente y Técnica N°46.

Correo de contacto: aartola@unlam.edu.ar ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-3860-9500>

² La coautora es Profesora y Licenciada en Historia, cursando sus estudios de Maestría y Especialización en Ciencias Sociales con mención en Historia Social en la Universidad Nacional de Luján. Ejerce como JTP en la Junta de Estudios Históricos de la Universidad Nacional de La Matanza, y es investigadora PROINCE categoría IV. Profesora concursada a cargo del Seminario de Investigación Histórica II del Instituto Superior de Formación Docente N°82. Durante el año 2021 se desempeñó como formadora de la Región 3 La Matanza, del postítulo Especialización Docente de Nivel Superior en la Enseñanza de la Construcción Histórica, Social y Cultural de las Identidades Bonaerenses.

Correo de contacto: nbertune@unlam.edu.ar ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-0439-3150>

Como los lectores de esta revista saben, esta Junta es un centro de investigación y extensión de la Secretaría de Extensión Universitaria de la Universidad Nacional de La Matanza que desde 1999 realiza actividades de extensión a la comunidad relacionadas a la difusión de investigaciones sobre la historia del partido de La Matanza. Desde el año 2017, tiene a cargo el “Espacio Malvinas – UNLaM” que nació del proyecto “Re-malvinizar desde la Universidad” y es un lugar institucional de integración y vinculación con el Centro de Veteranos de Malvinas de La Matanza (CEVEGMA), especialmente dedicado a la memoria histórica, que tiene el objetivo de fomentar los valores de la paz y de la vida en democracia, a la vez que rinde homenaje a los Veteranos de Guerra. Desde allí, se organizan exposiciones permanentes y temporales con objetos que aporta CEVEGMA y se editan materiales redactados por los docentes investigadores de la Junta de Estudios Históricos.

La conmemoración de los 40 años de la guerra de Malvinas brindó la oportunidad de generar espacios entre distintas instituciones para potenciar un intercambio de ideas que permitiera divulgar nuevos trabajos sobre el tema, enriqueciendo a todo el conjunto participante. Dentro de este marco, el 25 de octubre de 2022, en el Auditorio René Nicoletti de la Universidad Nacional de La Matanza, se realizó un encuentro organizado por la Junta de Estudios Históricos de La Matanza, el Espacio Malvinas de la Universidad Nacional de La Matanza y el Claustro de Investigadores en Formación del Instituto de Historia Argentina y Americana, Dr. Emilio Ravignani (UBA/CONICET), denominado “La cuestión Malvinas, a cuarenta años de la guerra”, que quizás constituya el inicio de un fecundo proceso de realizaciones conjuntas, brindando, a su vez, un espacio para la difusión

de la temática en la sociedad. Y pensando en que la “cuestión Malvinas”, es posible de ser abordada desde distintas dimensiones para realizar aportes historiográficos a una temática que, aunque ha sido ampliamente estudiada, todavía presenta diversas sendas que no han sido investigadas en profundidad, se decidió incluir este dossier con una selección de los trabajos presentados en Antigua Matanza.

Se inició la Jornada con una mesa central integrada por el presidente de la Federación de Veteranos de Guerra de la Provincia de Buenos Aires y presidente de la Confederación Nacional de Combatientes de Malvinas, el Veterano de Guerra Ramón Robles; la Mg. Emilia Riquelme Cortez del Claustro de Investigadores en Formación del Instituto Ravignani y la Dra. Hilda Noemí Agostino (Junta de Estudios Históricos de La Matanza y del Espacio Malvinas UNLaM).

Se trabajó en torno a tres ejes, que dieron origen a las mesas temáticas. El primero referido a “El siglo XX y los relatos sobre la “cuestión Malvinas”: Discursos y construcciones político-intelectuales”, fue coordinada por el Lic. Dante Barbato del Instituto Ravignani (UBA, CONICET), y dedicada al estudio de los antecedentes intelectuales y políticos de la problemática sobre Malvinas y donde se propuso analizar las distintas construcciones y relatos que se fueron desarrollando en el imaginario argentino sobre el archipiélago a lo largo del siglo XX.

La segunda mesa, se ocupó de indagar dimensiones escasamente observadas con resultados relevantes a la "cuestión Malvinas", así como también formas de enseñanza sobre el tema, con la coordinación del Mg. Agustín Desiderato (UBA/CONICET/GEHIGue-IHAYA), recibió el nombre de “La construcción de un sujeto

de indagación renovado en los estudios de la “cuestión Malvinas”: entre la categorización, la operacionalización y la enseñanza”. Y por último, se expuso sobre “Historia pública en torno a la cuestión Malvinas”, en una mesa coordinada por la Dra. Hilda N. Agostino (UNLaM) donde un integrante del Centro de Veteranos de Malvinas de La Matanza habló sobre el Programa “Malvinas en las escuelas”, luego María Sofía Vasallo explicó la importancia del Archivo de memorias de combatientes, en el marco del Programa “Voces de Malvinas”, para finalizar con la presentación de un avance del documental “QOM, guerreros de la Soberanía” preparado por el Departamento de Medios de Comunicación de la UNLaM. Los artículos seleccionados para su publicación respondieron a los dos primeros ejes, pero el evento se transmitió en vivo por el canal de youtube de la Universidad Nacional de La Matanza y quien desee escuchar todas presentaciones, puede acceder al siguiente enlace: <https://www.youtube.com/watch?v=-VHbpinJ8Uc>

Para el cierre del evento, estuvieron presentes el secretario de Extensión Universitaria de la Universidad Nacional de La Matanza, Lic. Roberto Ayub; el Prosecretario de Extensión Universitaria, Lic. Nicolás Martínez; la Dra. Hilda Agostino y Jerónimo Farias Franco del Claustro de Investigadores en Formación del Instituto Ravignani.

Se dedicó un momento especial para dedicar un homenaje a los Veteranos de Guerra presentes y en representación de cada uno de los combatientes que en 1982 desembarcaron en las Islas Malvinas para recuperar la integridad territorial de nuestra patria. Se realizó un minuto de silencio recordando a los caídos en el conflicto y a aquellos que fallecieron en años posteriores por las secuelas. Las autoridades presentes entregaron un recordatorio a

cada uno de los veteranos presentes y una placa, asumiendo desde la Universidad Nacional de la Matanza el compromiso de Nunca Olvidar su sacrificio y su lucha.

En este dossier se podrá leer, el trabajo de Gonzalo Rubio García (UBA-CONICET/EpyG- UNSAM) “El desarrollo de la cuestión Malvinas en el Gobierno de Juan Domingo Perón (1945-1955): afianzamiento de la problemática en la sociedad argentina y el orden institucional”

La presentación de Yanet Martínez Ulloa llega desde la Universidad Católica de Chile y analiza las acciones que hicieron posible los Planes de Proyectos Humanitarios I y II como caso ejemplar para la diplomacia al servicio de objetivos humanitarios, resaltando el valor del Derecho Internacional Humanitario después del cese de las hostilidades en los conflictos armados. Recibe el nombre de “El Comité Internacional de la Cruz Roja y Malvinas “La Diplomacia al servicio de Objetivos Humanitarios”

Rebeca Iorio e Irene Timoszko, ambas docentes del Instituto Superior de Formación Docente n°82 de Isidro Casanova, La Matanza, en “Malvinas, entre literatura e Historia. Experiencias sobre la investigación en el nivel superior” rescataron la propia experiencia de trabajo interdisciplinario y colectivo en el marco de los 40 años de la guerra de Malvinas, desde las cátedras de Historia Argentina del siglo XX y Teoría literaria II.

Sin lugar a duda, la Guerra de Malvinas sigue despertando un importante interés en la población argentina, y en la presentación de trabajos que continúa, se espera realizar un nuevo aporte y otras miradas a esta temática. Esperamos que disfruten de la lectura del presente dossier.